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Dans le cadre de la Politique de participation publique, un rapport complet des activités de la 
démarche de participation publique est produit. 

Dans ce document, les informations suivantes sont regroupées : 
- Les étapes de la démarche de participation publique réalisées;
- Les principaux commentaires et recommandations formulés dans le cadre des activités de

participation active et des mesures de consultation ainsi que ceux formulés par le conseil de
quartier, le cas échéant;

- Les commentaires et recommandations qui ont induit les principales modifications apportées
à l’acte soumis pour adoption au conseil, le cas échéant.

Description du projet 
Un projet résidentiel est prévu sur un terrain situé au 3500, chemin des Quatre-Bourgeois, à 
l’intersection du boulevard Pie-XII et du chemin des Quatre-Bourgeois. Le futur projet propose 
un bâtiment résidentiel de 76 logements sur 6 étages. 

Actuellement, la réglementation de la zone autorise uniquement des usages commerciaux et fixe 
la hauteur maximale à 3 étages. Afin de permettre la réalisation du projet, la réglementation 
d’urbanisme doit être modifiée pour : 

• Autoriser l’usage résidentiel;
• Autoriser le stationnement en façade;
• Réduire les marges avant et arrière;
• Augmenter les hauteurs maximales autorisées à 6 étages.

Ce règlement contient des dispositions susceptibles d'approbation référendaire. 

Documentation disponible sur le site Internet de la Ville de Québec 
https://www.ville.quebec.qc.ca/citoyens/participation-citoyenne/activites/fiche.aspx?IdProjet=527 

Démarche de participation publique 
Étapes  
• Participation active : atelier d’échanges en ligne, le 29 mai 2023
• Assemblée publique de consultation et demande d’opinion au conseil de quartier de la 

Pointe-de-Sainte-Foy : 25 octobre 2023 à 19 h, au Collège des Compagnons, salle A-112 
(Le Carrefour)

• Consultation écrite en ligne : 25 octobre au 1er novembre 2023

Rapports des différentes étapes (voir les documents à l’annexe 1) 
• Compte-rendu de l’atelier d’échanges
• Rapport de la consultation publique sur le projet de modification règlementaire – Loi sur

l’aménagement et l’urbanisme (LAU) et demande d’opinion au conseil de quartier de la
Pointe de Sainte-Foy

• Rapport de la consultation écrite (7 jours)

https://www.ville.quebec.qc.ca/citoyens/participation-citoyenne/processus-referendaire.aspx
https://www.ville.quebec.qc.ca/citoyens/participation-citoyenne/activites/fiche.aspx?IdProjet=527
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Rétroaction (voir le document à l’annexe 2) 
Pour donner suite à certains commentaires émis lors de l’atelier d’échanges du 25 mai 2023 
concernant le prix des logements, des modifications au projet ont été apportées. La Ville exigera 
10 % de logements abordables, sous réserve de la disponibilité des programmes de la SCHL.  

Des commentaires émis lors de l’assemblée publique de consultation et d’opinion du conseil de 
quartier du 25 octobre 2023 demandaient que le pourcentage d’aire verte soit inclus dans le 
règlement. Malgré le fait qu’il soit impossible d’intégrer de nouveaux sujets dans le règlement, le 
promoteur s’est engagé à aménager 25 % d’aire verte.  
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Annexe 1 : Rapports des différentes étapes 
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Futur projet résidentiel au 3500, chemin des Quatre-
Bourgeois 
____________________________________________________________________________ 

Activité de participation publique 

Atelier d’échanges en amont  

Date et heure  
Le lundi 29 mai 2023, à 19 h  

Lieu  
Rencontre par visioconférence (Zoom) 
 

Déroulement de l’activité 
1. Accueil et présentation des personnes-ressources ; 
2. Bonnes pratiques et fonctionnalités — ZOOM ; 
3. Présentation du projet résidentiel ;  
4. Présentation du contexte réglementaire lié au projet et des étapes de consultation publique à 

venir ; 
5. Questions et précisions sur le contenu des présentations ; 
6. Atelier d’échanges à l’aide de 3 questions ; 
7. Plénière (retour sur les faits saillants des ateliers) ; 
8. Mot de la fin et remerciements. 
 
Note : La séance est enregistrée pour la rédaction du compte-rendu et diffusion dans la page du 
projet. 

Participation 
Membres du conseil municipal 
• Marie-Pierre Boucher, conseillère du district électoral de Louis-XIV, membre du comité exécutif 

et responsable des dossiers d’habitation.  
• Anne Corriveau, conseillère du district électoral de la Pointe-de-Sainte-Foy 

Personnes-ressources de la Ville 
• Sébastien Paquet, conseiller en urbanisme, Division de la gestion du territoire (GT) 
• Étienne Pelletier, conseiller en développement économique, Service de la planification de 

l’aménagement et de l’environnement (SPAE) 

https://www.ville.quebec.qc.ca/citoyens/participation-citoyenne/activites/fiche.aspx?IdProjet=515
https://www.ville.quebec.qc.ca/citoyens/participation-citoyenne/activites/fiche.aspx?IdProjet=515
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Personnes représentant le promoteur 
• Rielle Normand, architecte associée chez Beaudet Faille Normand 
• Yves Fiset, président et fondateur d’Impact Gestion Immobilière 
Animation de la rencontre 
• Éloïse Gaudreau, conseillère en consultations publiques  

Animation de sous-groupe :  
• Sayana Khuon, conseillère en consultations publiques 
Participation 
• 15 personnes du secteur étaient connectées à la rencontre 
____________________________________________________________________________ 

Projet 
Secteur concerné 
Quartier de la Pointe-de-Sainte-Foy, arrondissement de Sainte-Foy–Sillery–Cap-Rouge. Le 
terrain visé est situé au 3500, chemin des Quatre-Bourgeois, dans la zone 35708Ca (zone à 
compétence Ville). 

Objectif de la rencontre 
L’atelier d’échanges en amont vise à entendre les préoccupations et préférences du public 
avant que le projet ne soit entièrement défini et avant qu’une demande de modification 
réglementaire ne soit déposée. 
Ainsi, le groupe Impact Gestion Immobilière soumet un projet comportant des bâtiments de 
6 étages et comptant un total de 76 logements sur le site d’un petit centre commercial. Si le 
projet allait de l’avant tel quel, la réglementation d’urbanisme (le zonage) devrait être modifiée 
pour autoriser le stationnement en façade, la réduction des marges et une augmentation des 
hauteurs maximales autorisées.  

Documentation disponible dans le site Internet de la Ville de Québec : 
https://www.ville.quebec.qc.ca/citoyens/participation-citoyenne/activites/fiche.aspx?IdProjet=527 
_________________________________________________________________________ 

Questions et précisions sur le contenu des présentations   
Commerces de proximité 

Un citoyen souhaite savoir ce qui adviendra des commerces localisés dans le bâtiment actuel 
sur le site. 
Réponse du promoteur : Il indique que la réalisation du projet est prévue vers 2026. Les 
locataires ont beaucoup de temps devant eux pour se relocaliser. Il n’est pas prévu que le futur 
bâtiment abrite des commerces. 
 
Grandeur des logements  

https://www.ville.quebec.qc.ca/citoyens/participation-citoyenne/activites/fiche.aspx?IdProjet=527
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Une citoyenne rappelle que les besoins en matière de grands logements sont importants. Elle 
aimerait que de grands logements soient prévus pour abriter les grandes familles.  
 

Prix des logements 

Un citoyen questionne le promoteur sur ce qui est entendu par « logement abordable ». Il 
s’inquiète du prix des logements offerts dans le secteur. 
Réponse du promoteur : Le promoteur se base sur la méthode de calcul de la Société 
d’hypothèque et de logement. Le prix des logements pourrait avoisiner les 1 050 $ par mois. Il 
souligne que les coûts actuels de la construction affectent la rentabilité de ce type de logement, 
ce qui amènera sans doute les autres logements à être un peu plus chers. Le promoteur tient à 
offrir des logements abordables dans le projet.  

  
Stationnement pour les voitures électriques 

Une citoyenne pose une question concernant la disponibilité de bornes électriques pour 
recharger des voitures. 
Réponse du promoteur : Le promoteur n’a pas statué sur le nombre de bornes électriques qui 
seront installées. Tous les immeubles du promoteur sont dotés de telles bornes. Il est assuré 
qu’il y en aura dans ce projet.  

Synthèse des échanges 
Les questions suivantes ont été posées dans les sous-groupes : 

1) Quelles sont vos réactions par rapport au projet qui est présenté ce soir ? 
2) Quels éléments du projet pourraient être améliorés ? Pourquoi ? Comment pourraient-ils 

être améliorés ? 
3) Quels sont les points forts du projet présenté ? 

 
1. Quelles sont vos réactions par rapport au projet qui est présenté ce soir ? 
 
Appréciation générale : 

• Réactions favorables par rapport au projet. 
 
Hauteur, gabarit et nombre de logements :  

• Une participante indique être en faveur de la densification, mais trouve que le nombre 
d’étages est un peu élevé; 

• Crainte que la modification au zonage crée un précédent et entraîne des modifications 
partout.  

 
Stationnement sur rue :  

• Crainte que l’arrivée des deux projets (La Bouée et le présent projet) limite la 
disponibilité des stationnements sur rue. Certaines réserves sont émises par rapport au 
comptage réalisé par la Ville. 
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Lieux de récréation; 

• Certains s’inquiètent de l’absence de parc pour les enfants des familles des deux projets 
(La Bouée et le 3500, chemin des Quatre-Bourgeois). 
 

Enjeux de circulation et de sécurité routière : 

• Crainte que l’arrivée des deux projets augmente la circulation et aggrave les enjeux 
existants de vitesse et de cohabitation entre différents usages de la rue (vélo, personnes à 
pied, voiture); 

• Crainte que les deux projets en arrivent à générer de la congestion. 
 

2. Quels éléments du projet pourraient être améliorés ? Pourquoi ? Comment 
pourraient-ils être améliorés ? 

 
• Prévoir de grands logements pour les familles nombreuses; 
• Diminuer le nombre d’étages à 4 ou 5; 
• Offrir de nombreuses bornes de recharge pour les voitures électriques; 
• Prévoir un endroit de jeu extérieur pour les enfants; 
• Certains aimeraient avoir accès à des commerces de proximité au rez-de-chaussée alors 

que d’autres croient que cela amènera plus de circulation dans le secteur; 
• Autoriser les garderies en milieu familial dans certains logements ou réserver un espace 

pour une installation au rez-de-chaussée; 
• Ajout de verdure, d’arbustes ou d’un jardin communautaire. 

 

3. Quels sont les points forts du projet présenté ? 
 

• Plusieurs personnes soulignent la contribution positive du projet au manque de logement 
du secteur; 

• Densification respectueuse du secteur : 
o Gabarit raisonnable ; 
o Mixité au sein du projet résidentiel et avec le projet de logement social au 909, 

boulevard Pie-XII.  
• Amener de jeunes familles dans le secteur; 
• Proximité du transport en commun; 
• Apparence du projet. 

 
Réalisation du rapport   
Date  
1er juin 2023 
 
Réalisé par   
Éloïse Gaudreau, conseillère en consultations publiques  
Service de l’interaction citoyenne 
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Modifications réglementaires concernant le site du 3500, chemin des 
Quatre-Bourgeois (projet résidentiel) 
Projet de Règlement modifiant le Règlement de l'Arrondissement des Sainte-Foy–Sillery–
Cap-Rouge sur l'urbanisme relativement à la zone 35708Ca, Règlement R.V.Q. 3216 
____________________________________________________________________________ 

Activité de participation publique 

Assemblée publique de consultation et demande d’opinion au 
conseil de quartier de Pointe-de-Sainte-Foy 

Date et heure (ou période)  
25 octobre 2023, à 19 h  
Lieu  
Collège des Compagnons, 3643, avenue des Compagnons, salle F-224 (Le Carrefour) 
Déroulement de l’activité 
1. Accueil et présentation des personnes-ressources; 
2. Présentation du déroulement; 
3. Rappel du cheminement d’une demande de modification à la réglementation 

d’urbanisme et du processus de consultation prévu selon la Loi sur l’aménagement et 
l’urbanisme et la Politique de participation publique de la Ville de Québec; 

4. Présentation des moyens utilisés pour informer le public de la consultation publique et 
de la demande d’opinion au conseil de quartier; 

5. Mention que la fiche synthèse présentant le projet de modification réglementaire est 
disponible sur place et en ligne; 

6. Mention que le projet de modification à la réglementation d’urbanisme contient des 
dispositions susceptibles d’approbation référendaire. Les modalités pour déposer une 
demande de participation référendaire ainsi que la carte des zones concernées et des 
zones contiguës sont disponibles pour le public; 

7. Présentation du projet de modification à la réglementation d’urbanisme par la 
personne-ressource; 

8. Rappel de la tenue d’une consultation écrite dans les 7 jours qui suivent la 
consultation publique; 

9. Période de questions et commentaires du public; 
10. Période de questions et commentaires du conseil de quartier; 
11. Recommandation du conseil de quartier.   
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Activité réalisée à la demande du : 
Conseil de Ville 
____________________________________________________________________________ 

Projet 
Secteur concerné 
Arrondissement des Sainte-Foy–Sillery–Cap-Rouge, quartier de la Pointe-de-Sainte-Foy, 
chemin des Quatre-Bourgeois, entre le boulevard Pie XII et la rue de La Pérade.  
Description du projet et principales modifications proposées 
Un nouveau projet résidentiel est prévu sur un terrain situé au 3500, chemin des Quatre-
Bourgeois, à l’intersection du boulevard Pie-XII et du chemin des Quatre-Bourgeois. Le 
futur projet consiste en un bâtiment résidentiel de 76 logements locatifs sur 6 étages. 

Actuellement, la réglementation de la zone autorise uniquement des usages 
commerciaux et fixe la hauteur maximale à 3 étages. 

Modifications réglementaires 
Pour permettre la réalisation du projet, la réglementation d’urbanisme doit être modifiée 
pour : 

• Autoriser l’usage résidentiel; 
• Autoriser le stationnement en façade; 
• Réduire les marges avant et arrière; 
• Augmenter les hauteurs maximales autorisées à 6 étages.  

Ce règlement contient des dispositions susceptibles d'approbation référendaire. 

Documentation disponible sur le site Internet de la Ville de Québec 
https://www.ville.quebec.qc.ca/citoyens/participation-citoyenne/activites/fiche.aspx?IdProjet=527 
___________________________________________________________________________ 

Participation 

Membres du conseil d’administration du conseil de quartier : 
• Andréa Giguère, trésorière 
• Marc Laporte 
• Daniel Laporte 
• Jacques Pelchat 
• Alexandre Perras 
• Valérie Poirier, présidente  
• Diana Polovei 
• Suzanne Roy, secrétaire  

https://www.ville.quebec.qc.ca/citoyens/participation-citoyenne/processus-referendaire.aspx
https://www.ville.quebec.qc.ca/citoyens/participation-citoyenne/activites/fiche.aspx?IdProjet=527
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Membre du conseil municipal 
• Anne Corriveau, conseillère du district électoral de la Pointe-de-Sainte-Foy 
Personnes-ressources 
• Sébastien Paquet, conseiller en urbanisme, Division de la gestion territoriale 
• Étienne Pelletier, conseiller en développement économique, Service de la planification 

de l’aménagement et de l’environnement 
Animation de la rencontre 
• Éloïse Gaudreau, conseillère en consultations publiques, Service de l’interaction 

citoyenne 
Participation 
12 personnes, dont 8 membres du CA du conseil de quartier et 4 personnes du public. 
Deux personnes représentant le promoteur sont dans la salle.  
___________________________________________________________________________ 

Recommandation du conseil de quartier  
À majorité, le conseil de quartier de la Pointe-de-Sainte-Foy recommande au conseil de 
ville d’adopter le projet de Règlement modifiant le Règlement de l'Arrondissement de 
Sainte-Foy-Sillery-Cap-Rouge sur l'urbanisme relativement à la zone 35708Ca, R.V.Q. 
3216 (3500, chemin des Quatre-Bourgeois) mais avec l’ajustement suivant « que le 
nombre de grands logements (5 et demi et plus) soit augmenté. »  

 

Options soumises au vote 
Description des votes 

Options Nombre de votes 

A.   3 
Accepter la demande  
Recommander au conseil d’arrondissement 
d’approuver le projet de modification à la 
réglementation d’urbanisme  

B.   0  
Refuser la demande  
Recommander au conseil d’arrondissement de ne 
pas approuver le projet de modification à la 
réglementation d’urbanisme  

C.   5 

Accepter la demande, avec proposition 
d’ajustement  
Recommander au conseil d’arrondissement 
d’approuver le projet de modification à la 
réglementation d’urbanisme, mais avec une demande 
particulière   

Abstention  0    

TOTAL  8   
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Questions et commentaires du public  
Intervention 1 : Une citoyenne souhaite savoir si la Ville évaluera l’impact sur la 
circulation des 300 nouveaux ménages liés aux 96 unités de la Bouée et aux 76 unités du 
projet du 3500, Quatre-Bourgeois. 
Réponse de la Ville :  La Ville spécifie que l’évaluation de la circulation est faite au cas 
par cas. Dans le présent projet, l’évaluation a tenu compte de la desserte actuelle et 
future en transport en commun, ainsi que du fait que les futurs locataires de la Bouée 
seront peu motorisés. 

Intervention 2 : Un citoyen demande si des commerces situés au rez-de-chaussée de 
l’immeuble actuel pourront rester. 
Réponse de la Ville : Le projet du 3500, Quatre-Bourgeois est à vocation exclusivement 
résidentielle. Le promoteur étudie la possibilité de relocaliser les commerces dans d’autres 
établissements commerciaux dans le secteur. 
___________________________________________________________________ 

Questions et commentaires du conseil de quartier 
Intervention 3 : Une administratrice demande si l’immeuble prévu contient des condos 
locatifs ou des logements locatifs. Elle s’informe de la typologie des logements. 
Réponse du promoteur : Ce sont des logements locatifs de type 3 1/2, 4 1/2 et 5 1/2.  

Réponse de la Ville : La Ville précise que ce projet présente un nombre élevé de grands 
logements par rapport à d’autres projets de logements neufs.  

Intervention 4 : Un administrateur s’informe sur l’historique du zonage et les raisons qui 
font qu’aucun usage résidentiel n’avait été autorisé à l’origine.  
Réponse de la Ville : Il est possible qu’à l’origine, la Ville ait voulu favoriser le 
développement commercial sur le chemin des Quatre-Bourgeois. Le zonage reflétait cette 
volonté. Or, les villes évoluent. En ce moment, la fonction commerciale s’érode avec les 
changements d’habitudes de consommation. Les espaces de bureau perdent en 
popularité avec le recours accru au télétravail. Parallèlement, les villes font face à une 
pénurie de logements. Les besoins accrus en matière de logement ont fait en sorte que la 
Ville a été réceptive à la demande du promoteur de permettre des usages résidentiels 
dans une zone originalement destinée à un usage commercial.   

Intervention 5 : Une administratrice demande des précisions sur la nature des 
commerces qui se trouvent sur le site. 
Réponse du promoteur : On trouve un restaurant de sushi qui a fait faillite, un Subway, 
un salon de coiffure et une épicerie du monde. Le commerce de location de jeux 
gonflables ne se trouve plus sur place.  
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Intervention 6 : Une administratrice s’informe du nombre de stationnements et de leur 
localisation. Elle émet un commentaire au sujet de l’espace restreint entre les deux 
bâtiments qui occupent beaucoup d’espace sur leur lot respectif. Elle souhaite également 
des précisions sur l’autre projet sur le boulevard Pie XII.  
Réponse de la Ville : Il est prévu d’aménager 96 cases se stationnement en souterrain et 
8 cases à l’extérieur qui serviront pour les livraisons et le débarcadère. La Ville souligne 
qu’habituellement, un plus grand nombre de cases est aménagé en surface, mais qu’il 
était souhaité de minimiser le nombre de cases en surface dans ce projet.  

Quant à l’espace entre les deux bâtiments, la Ville spécifie que les deux projets ont été 
analysés de concert afin de maximiser l’espace disponible et assurer une distanciation 
optimale. Par exemple, le bâtiment du 3500 a été reculé afin d’assurer un meilleur 
ensoleillement du côté du bâtiment de la Bouée.  

Le projet au 909, Pie XII est un projet de logement social subventionné pour des 
personnes ayant des limitations. 30 stationnements y sont prévus. Le 3500, chemin des 
Quatre-Bourgeois est un projet de logements locatifs standards, au prix du marché. 

La Ville mentionne qu’elle essaie de densifier là où l’on trouve une bonne desserte de 
transport en commun et des services à proximité. L’endroit a été défini comme lieu 
stratégique étant donné la présence de ces deux éléments : un Métrobus, des autobus 
express et l’arrivée du tramway qui desservira cet emplacement.  

Intervention 7 : Un administrateur souhaite savoir ce qu’il adviendra de l’arbre qui se 
trouve sur le site. Il souhaite également connaître la localisation des aires vertes.  
Réponse de la Ville : L’arbre en question est situé sur une parcelle de la Ville et restera 
en place. Les aires vertes seront situées tout autour du projet. Il y a toujours une bande à 
l’avant. Dans ce cas, malgré le peu d’espace, 27 % d’aire verte pourra être aménagé. Il y 
a également une servitude où il est impossible d'aménager des constructions. Cet espace 
sera naturalisé et remplacera l’actuel stationnement de surface.  

Intervention 8 : L’administrateur remarque que les typologies présentées n’ont pas 
changé depuis l’atelier d’échanges alors qu’il y avait eu des demandes pour de plus 
grands logements. Il demande ce qui explique que deux bâtiments de 6 étages ne soient 
pas de la même hauteur. Il trouve positif que le bâtiment se situe en recul par rapport au 
trottoir et non pas pratiquement sur le trottoir comme au centre-ville.  

Réponse de la Ville : La différence de hauteur est liée à la méthode de construction de 
chaque projet, notamment la confection de toiture et la hauteur de chaque étage.  

La Ville souligne qu’elle a travaillé avec le promoteur pour positionner le bâtiment de sorte 
que les locataires de la Bouée puissent profiter d’un espace de vie agréable avec de la 
lumière, tout en s'assurant que le dégagement avec la rue reste adéquat.  
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Intervention 9 : L’administrateur demande si des normes ou des contraintes régissent les 
différences de hauteurs. 

Réponse de la Ville : La gestion de la hauteur se fait par le nombre d’étages dans ces 
secteurs. Dans ces cas-là, il s'agit de 6 étages. Ensuite, le promoteur peut choisir sa 
méthode de conception.  

Intervention 10 : L’administratrice se dit satisfaite du souhait d’aménager des supports 
pour les vélos. Elle souhaite savoir où se trouvera l’entrée des stationnements et l’entrée 
de l’édifice. Elle émet le souhait qu’on retrouve un accès piéton par la rue des Quatre-
Bourgeois.  

Réponse de la Ville : L’entrée se fera par le boulevard Pie XII. Le stationnement et le bac 
de poubelle semi-enfoui seront cachés par une haie. L’emplacement final du lien piéton 
entre le chemin des Quatre-Bourgeois et le bâtiment reste à déterminer. De 
l’aménagement paysager est également prévu. La Ville rappelle que les images soumises 
sont préliminaires et servent à illustrer le concept pour que le public puisse avoir une idée 
de l'implantation du projet. Le promoteur travaillera les rendus finaux lorsque la 
modification réglementaire sera adoptée, puisque tant que ce n’est pas adopté, celui-ci n’a 
aucune certitude que le projet pourra aller de l’avant.  

Intervention 11 : L’administratrice trouve que le projet est excellent et répond bien aux 
besoins en matière de logement. Elle approuve la décision de ne pas construire de 
condos. Elle reconnaît que le projet sera bien desservi en transport en commun et à 
proximité de plusieurs services. Elle félicite les promoteurs et la Ville pour ce projet.  
Intervention 12 : L’administrateur appuie le commentaire de sa collègue.  
Intervention 13 : L’administratrice demande s’il est possible d’informer le conseil de 
quartier des développements à venir et de la vision de la Ville pour ce secteur au lieu de 
demander au conseil de quartier de se prononcer au cas par cas.  
Réponse de la Ville : La Ville consulte la population lorsqu’il y a des demandes de 
modifications réglementaires. À moins de travailler un programme particulier 
d’urbanisme (un PPU), il n’y pas habituellement de présentation publique. La Ville 
souhaite accélérer la densification le long du corridor du tramway. Il n’y a pas de 
planification particulière pour le secteur, mais ça pourrait venir.  
Intervention 14 : Un administrateur rappelle que de toute façon, le conseil de quartier 
sera consulté pour les modifications au zonage, par exemple si un promoteur voulait 
construire une tour. Le conseil de quartier avait été consulté dans le cadre d’une 
modification sur le Campanile et avait émis une recommandation défavorable qui avait 
amené la Ville a reculer sur le projet. 
Réponse de la Ville : La Loi sur l’aménagement et l’urbanisme oblige effectivement la 
Ville à consulter les personnes intéressées et les conseils de quartier pour les 
changements d’usages et d’autres modifications.  
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Intervention 15 : Un administrateur veut confirmer s’il a bien compris que la Ville n’était 
pas obligée de partager sa vue d’ensemble d’un quartier aux citoyens.  
Réponse de la Ville : La Ville remercie le citoyen de lui donner l’occasion de clarifier ce 
propos. La Ville consulte lorsque le zonage est modifié. Mais le zonage en place a déjà 
fait l’objet de consultations et de discussions dans le passé. La Ville consulte également 
lorsqu’une Vision ou un PPU est développé pour un secteur.  
Intervention 16 : Un administrateur souhaite plus de détails sur le nombre de 3 ½, 4 ½ 
et 5 ½. Il aimerait savoir si la Ville peut obliger le promoteur à aménager un plus grand 
nombre de 5 ½. Il considère que la permission d’aménager trois étages de plus que ce 
qui est permis dans la réglementation avantage financièrement le promoteur. Il souligne 
que les 5 ½ conviennent mieux à des familles que des 3 ½.  
Réponse du promoteur : Les 3 ½ et les 4 ½ représentent la plus grande proportion 
des logements. Le promoteur estime qu’une quinzaine de 5 ½ se trouveront dans le 
projet. Il lui est difficile de donner des chiffres exacts puisque le projet se précisera 
lorsque la modification au zonage aura été accordée.  
Réponse de la Ville : La Ville rappelle que les images présentées sont préliminaires et 
servent à soumettre le concept d’aménagement global. Les requérants attendent que 
les modifications réglementaires leur soient accordées avant de faire travailler des 
architectes sur les plans finaux où on a la définition des détails. Tant et aussi longtemps 
que le projet de règlement n’est pas adopté, les promoteurs ne savent pas si ce sera 
adopté, refusé, ou adopté avec des demandes de modifications.   
La Ville souligne qu’elle laisse le choix des typologies au promoteur afin de lui permettre 
de s’adapter au marché. Le conseil de quartier pourrait inclure cette suggestion dans sa 
recommandation et elle sera étudiée.  
Par ailleurs, la Ville souligne que les projets qui incluent des 5 ½, voire des 4 ½ se font 
rares. Le présent projet se démarque par les grands logements proposés. Plus les 
logements sont grands, plus ils sont difficiles à louer. En atelier, des personnes avaient 
plaidé pour des 6 et demi et plus. La Ville précise qu’il est extrêmement rare qu’on voie 
ces typologies dans les projets neufs puisqu’ils sont extrêmement coûteux à aménager 
et entraînent des loyers exorbitants. De plus, les statistiques indiquent que c’est la 
demande pour les logements pour personnes seules qui augmente le plus rapidement.  
Intervention 17 : L’administratrice postule que la présence de commerces au rez-de-
chaussée amènerait une meilleure fréquentation à pied et aurait un impact positif en 
rendant le quartier plus animé, notamment avec le tramway. Elle demande à la Ville 
pourquoi ne pas avoir exigé le maintien des commerces. 
Réponse de la Ville : La Ville présente deux enjeux qui ont motivé son approche pour 
un projet exclusivement résidentiel :  

1) Depuis la pandémie, les commerces de plusieurs petits bâtiments commerciaux 
du même genre sont en train de mourir. L’arrivée des 76 nouveaux ménages ne 
peux pas soutenir une demande suffisante pour relancer les commerces actuels. 
Par ailleurs, plusieurs espaces sont vacants et difficiles à louer. 
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2) Pour les petits bâtiments commerciaux, il est nécessaire d’aménager un grand 
nombre de cases de stationnement extérieures pour assurer l’accès aux 
commerces. L’approche de la Ville est de ne pas favoriser les stationnements de 
surface, mais plutôt une présence bâtie sur le chemin des Quatre-Bourgeois.   

Intervention 18 : L’administrateur est d’avis que la présence combinée de logements et 
de commerces entraînerait une hausse très marquée de la circulation, à toute heure, en 
plus de limiter l’espace pour aménager l’aire verte. Il émet une préférence pour un projet 
de densification résidentiel avec de la verdure, composé de logements de milieu de 
gamme qui vont ramener des gens. Pour les commerces et les bureaux en recherche 
d’espace, il souligne que des places sont disponibles au Campanile. Il se dit en faveur 
du projet tel quel.  
 ____________________________________________________________________________ 

Nombre d’interventions 
18 interventions 
_________________________________________________________________________ 

Prochaines étapes 
Transmettre ce rapport à la Division de la gestion territoriale et au conseil de la Ville 
____________________________________________________________________________ 

Réalisation du rapport  
Date 
30 octobre 2023 
Rédigé par  
Éloïse Gaudreau, conseillère en consultations publiques, Service de l’interaction 
citoyenne 
Approuvé par : 
Valérie Poirier, présidente du conseil de quartier de la Pointe-de-Sainte-Foy 
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Modifications réglementaires concernant le site du 3500, chemin des 
Quatre-Bourgeois (projet résidentiel) 
Projet de Règlement modifiant le Règlement de l'Arrondissement des Sainte-Foy–Sillery–
Cap-Rouge sur l'urbanisme relativement à la zone 35708Ca, Règlement R.V.Q. 3216 
____________________________________________________________________________ 

Activité de participation publique 

Consultation écrite 

Date et heure (ou période)  
Du 26 octobre au 1er novembre 2023 
Lieu  
Formulaire en ligne 
Activité réalisée à la demande du : 
Conseil de Ville 
____________________________________________________________________________ 

Projet 
Secteur concerné 
Arrondissement des Sainte-Foy–Sillery–Cap-Rouge, quartier de la Pointe-de-Sainte-Foy, 
chemin des Quatre-Bourgeois entre le boulevard Pie XII et la rue de la Pérade.  
Description du projet  
Un nouveau projet résidentiel est prévu sur un terrain situé au 3500, chemin des Quatre-
Bourgeois, à l’intersection du boulevard Pie-XII et du chemin des Quatre-Bourgeois. Le 
futur projet propose un bâtiment résidentiel de 76 logements sur 6 étages. 

Actuellement, la réglementation de la zone autorise uniquement des usages 
commerciaux et fixe la hauteur maximale à 3 étages. 

Modifications réglementaires 
Pour permettre la réalisation du projet, la réglementation d’urbanisme doit être modifiée 
pour : 

• Autoriser l’usage résidentiel; 
• Autoriser le stationnement en façade; 
• Réduire les marges avant et arrière; 
• Augmenter les hauteurs maximales autorisées à 6 étages.  

Ce règlement contient des dispositions susceptibles d'approbation référendaire. 

https://www.ville.quebec.qc.ca/citoyens/participation-citoyenne/processus-referendaire.aspx
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Documentation disponible sur le site Internet de la Ville de Québec 
www.ville.quebec.qc.ca/citoyens/participation-citoyenne/activites/fiche.aspx?IdProjet=143 
___________________________________________________________________________ 

Participation 
Conseillère municipale 
Anne Corriveau, conseillère du district électoral de la Pointe-de-Sainte-Foy 
Personnes-ressources 
Sébastien Paquet, conseiller en urbanisme, Division de la gestion territoriale 
Étienne Pelletier, conseiller en développement économique, Service de la planification de 
l’aménagement et de l’environnement 
Coordination de la consultation 
Éloïse Gaudreau, conseillère en consultations publiques, Service de l’interaction citoyenne 

Participation sur la page Web du projet 
• 2 personnes ont apporté des commentaires ou posé des questions.  

 

Questions et commentaires du public  
 
Intervention 1 : « Bonjour, Je suis résidante sur Pie-XII et j'aimerais exprimer mon 
opinion favorable pour le changement de réglementation. Je considère la densification 
essentielle le long des axes principaux de transports collectifs afin d'assurer un 
développement durable de nos villes. Le projet me semble donc approprié par sa 
localisation et non excessif puisque d'autres bâtiments de 6 étages se trouvent à 
proximité. J'espère que le plan de garder 27 % du lot en espace vert sera conservé pour 
aider à limiter les îlots de chaleur (si la ville peut l'obliger, tant mieux!). Je favoriserais 
aussi un usage commercial pour le niveau rez-de-chaussée pour favoriser une mixité 
d'usage. »  
 
Réponse de la Ville :  La Ville souligne qu’il est possible de faire inscrire dans le 
règlement l’obligation de conserver un pourcentage d’aire verte sur le terrain. Votre 
suggestion sera prise en considération. 
La faible superficie du terrain rend difficilement viable un projet mixte commercial-
résidentiel à cet endroit. Un représentant du promoteur mentionnait que les commerces 
présents sur place connaissent des difficultés. De plus, le nombre de logements créés 
sur place est insuffisant pour alimenter d’éventuels commerces sur les lieux. »  

 

http://www.ville.quebec.qc.ca/citoyens/participation-citoyenne/activites/fiche.aspx?IdProjet=143
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Intervention 2 : « Puisque le projet sera à proximité d'une station de tramway, un nombre 
important de stationnement ne sera probablement pas nécessaire. Je crois que 
l'autorisation de stationnement en façade serait à reconsidérer pour ce projet ». 

Réponse de la Ville :  : « La Ville prend note de votre commentaire et vous remercie 
pour la suggestion. Toutefois, dans la pratique récente des développements des projets 
majeurs sur le territoire de la Ville de Québec, il a été observé qu’un nombre minimum 
de cases de stationnement extérieur est nécessaire pour accueillir notamment les 
visiteurs et les livreurs. Les visiteurs pourraient provenir d’endroits non desservis par les 
transports en commun. Il est à noter que le stationnement sur rue sera interdit sur les 
deux côtés du terrain visé donnant sur la rue, et ce, pour des raisons de sécurité. 
Conséquemment, bien que la Ville veuille réduire le nombre de cases de stationnement 
extérieur dans la plupart des projets, un minimum de cases doit être prévu comme c’est 
le cas dans le présent projet. » 
____________________________________________________________________________ 

Prochaines étapes 
Transmettre ce rapport à la Division de la gestion territoriale et au Conseil de Ville. 
____________________________________________________________________________ 

Réalisation du rapport  
Date 
2 novembre 2023 
Rédigé par  
Éloïse Gaudreau, conseillère en consultations publiques, Service de l’interaction 
citoyenne 
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FICHE DE RÉTROACTION DANS LE CADRE D’UNE DÉMARCHE DE PARTICIPATION 

PUBLIQUE 

ARRONDISSEMENT SAINTE-FOY-SILLERY-CAP-ROUGE 

DISTRICT POINTE DE SAINTE-FOY 

QUARTIER POINTE DE SAINTE-FOY 

ZONE VISÉE : 35708CA 

LOT : 1 662 048 

RESPONSABLE : SÉBASTIEN PAQUET 

N° dossier 2205-326 

VERSION DU 2023-08-24 

DESCRIPTION SOMMAIRE DU PROJET  

Projet résidentiel de 76 logements à l’intersection du boulevard Quatre-Bourgeois et Boulevard Pie XII. 
Le promoteur est le groupe Impact Gestion immobilière. Le bâtiment commercial qui se trouve sur le site 
sera démoli.   

 

MODIFICATION(S) RETENUE(S) À LA SUITE DE L’ACTIVITÉ DE PARTICIPATION ACTIVE 

 

MODIFICATIONS AU PROJET 

 

Commentaire lors de l’atelier d’échanges : Inquiétude relativement au prix des logements offerts.  

 

Modification apportée : Une lettre d’engagement sera exigée du promoteur à l’effet de prévoir 10% des 
logements, à titre de logements abordables, sous réserve de la disponibilité du programme SCHL 
logement abordable. La définition de logement abordable est celle de la SCHL. 

 

Commentaire lors de l’atelier d’échanges : des grands logements sont réclamés 

 

Modification apportée :  Aucune. La typologie actuelle convient aux besoins du marché.   

 

Commentaire lors de l’atelier d’échanges : un espace de jeu pour les enfants est réclamé sur le site. 

 

Modification apportée : Aucune. Un parc récréatif est situé à proximité. 
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